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Ao décimo quinto dia do mês de dezembro, o Comitê de Bacia 1 

Hidrográfica da Baía da Ilha Grande iniciou sua septuagésima terceira 2 
reunião plenária ordinária CBH-BIG, contendo os seguintes itens de 3 

pauta: 1-Abertura; 2-Aprovação da Pauta; 3- Aprovação da ata da 72ª 4 
ROP; 4- Fala de Sr. Felipe Larrosa, Presidente do SAAE – Angra dos 5 

Reis, sobre os últimos acontecidos no Bairro Bracuí; 5-Aprovação 6 
da Resolução da ação estratégica conforme meta do Contrato de 7 

Gestão; 6-Aprovação da Resolução do Programa Anual de 8 
Atividades e Desembolsos para o ano de 2024; 7-Apresentação 9 

sobre o Cadastro de Usuários de Água (INEA); 8-Apresentação do 10 
Plano Municipal de Redução de Riscos de Desastres de Angra dos 11 

Reis; 9-Assuntos Gerais. 12 
 13 

Presentes na reunião: Luís Paulo Nascimento (DAE Paraty), Tito Cals 14 

Lopes de Almeida (OTSS/Fiocruz), Raphael Vieira (SAAE), Krishna Cetsu 15 

(APATAM/INEA), Alexandre Giovanetti (SAAE/AR), Fabio Mario 16 

(SEDEC), Rosangela Nunes (FUNAI), Julio Garcia (OTSS), Anderson 17 

Sato (IEAR/UFF), Cesar Bassi (Eletronuclear), Feliphe Mota (IMAAR),  18 

Karin Braune (Transpetro). 19 

Convidados: Vitor Lisboa (AGEVAP), Matheus Miguel (AGEVAP), 20 

Gabriela Teixeira (AGEVAP), Antonio Mendes de Souza (AGEVAP), 21 

Amanda Resende (AGEVAP), Amanda Silva Ribeiro (AGEVAP), 22 

Michaella Macêdo (AGEVAP), Renata Teixeira (INEA), Márcio Franco 23 

(INEA), Manuel (NCS Retiro), Diego França (NCS Retiro), Paulo Simplicio 24 

(APATAM/INEA).  25 

 26 

1-Abertura; 2-Aprovação da Pauta; 3-Aprovação da ATA da 72ª ROP; 27 

Sr. Luis Paulo iniciou dando as boas-vindas a todos os presentes e convocando os 28 

Diretores do CBH BIG para juntar-se a ele. Todos os Diretores presentes fizeram suas 29 

falas de despedida pelo biênio que está chegando ao fim.  30 

Foi exibido um vídeo institucional sobre o projeto “Bacia Escola do Retiro” a pedido de 31 

Sr. Sato. Ao final do vídeo, agradeceu a todos os parceiros do projeto, a UFF e aos 32 

membros presentes pela oportunidade de apresentar a Tecnologia Social.  33 

A pedido do Sr. Giovanetti, foi inserido a pauta “Fala de Sr. Felipe Larrosa, Presidente 34 

do SAAE – Angra dos Reis, sobre os últimos acontecidos no Bairro Bracuí”  35 

A ATA da 72ª Reunião Plenária Ordinária foi aprovada pelos presentes.  36 

 37 

4- Fala de Sr. Felipe Larrosa, Presidente do SAAE – Angra dos Reis, sobre os 38 

últimos acontecidos no Bairro Bracuí; 39 

Sr. Larrosa se apresentou e colocou o SAAE sempre a disposição para o Comitê. 40 

Comentou sobre as melhorias e reparos realizados pelos operadores do SAAE ao longo 41 

dos últimos dias para minimizar os danos aos bairros afetados pelas fortes chuvas 42 

acontecidas em Angra dos Reis. Explanou que o processo está sendo complicado, estão 43 
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havendo desligamentos de bombas em certos lugares para que outros sejam 44 

abastecidos, mas que está sendo resolvido na maneira que podem. Sr. Giovanetti 45 

complementou a fala, explanando que o SAAE está trabalhando para que o 46 

abastecimento a parte baixa da cidade seja retomado o mais rápido possível. Comentou 47 

que durante o ocorrido o SAAE coordenou em torno de 15 caminhões pipa para levar 48 

água aos moradores da região. Explanou que a elevatória de Grataú, responsável por 49 

60 a 70% do abastecimento do Bairro Frade foi totalmente danificada e que a equipe do 50 

SAAE está correndo para que o abastecimento retome o quanto antes. Sr. Larrosa 51 

comentou sobre os moradores do local chegarem a suas equipes relatando que as 52 

águas saírem de suas torneiras como lama pura. Comentou que ocorreu devido a uma 53 

barragem feita por uma empresa terceirizada contratada por FURNAS e que estava ali 54 

para solicitar a Plenária que fizessem um pedido de retratação formal a tal empresa. 55 

Explanou que mesmo não sendo uma área de atuação do SAAE, ele está dando a 56 

devida importância aos Quilombolas, visto que o abastecimento de água é importante 57 

em todo o território. Explanou que entrará em contato com Sr. Julio para visitar a Aldeia 58 

Sapukai e identificar as necessidades.  59 

Sr. Bassi explanou a necessidade de assuntos relacionados ao abastecimento de água 60 

no município serem mais comentados pois é de interesse comum a todos. Sr. Larrosa 61 

se colocou à disposição para estar presente em próximas plenárias e sobre valorizar o 62 

trabalho do Comitê no território.  63 

Sr. Vitor evidenciou sobre o papel do Comitê em resolver eventuais conflitos em relação 64 

a água segundo a Lei.  65 

Sr. Giovanetti esclarece que enviará um relatório completo sobre os problemas em 66 

relação a barragem no bairro Frade e os membros concordaram com o envio de uma 67 

carta solicitando esclarecimentos a empresa FURNAS. Sr. Larrosa se despede, 68 

justificando a necessidade de presença em um compromisso e Sr. Giovanetti reforça 69 

que continuará presente como membro da plenária. A pauta é encerrada.  70 

 71 

5-Aprovação da Resolução da ação estratégica conforme meta do Contrato de 72 

Gestão; 73 

Sr. Luis Paulo faz uma breve introdução da pauta e solicita a Sr. Antonio que esclareça 74 

melhor aos membros. Sr. Antonio explana que o Contrato de Gestão traz 7 indicadores 75 

para fazer a aferição da efetividade do contrato e um deles é o terceiro – 76 

“Acompanhamento de um projeto físico de um projeto priorizado pelo colegiado”. 77 

Explanou que o projeto é escolhido dentre diversos fatores, dentre eles são a ação 78 

prevista no MOP para o próximo ano, com recursos previstos no PAP e que esteja dentro 79 

da governança do Comitê junto com a AGEVAP, e que seja de relevância dentro da 80 

Bacia. Finalizou solicitando a Sr. Vitor que faça a apresentação. Iniciou explanando que 81 

o tema foi escolhido na última plenária e a ideia é avaliar o funcionamento da AGEVAP 82 

como entidade delegatária, pois é uma ação que está ligada ao funcionamento da 83 

AGEVAP principalmente, diferentemente de outras ações feitas pelo comitê ao longo 84 

deste ano como a ETE Praia Grande, ação que depende de outros atores como a 85 

Prefeitura e etc. Esclareceu que por meio desta ação será um bom instrumento para a 86 

avaliação da AGEVAP, como sua capacidade de fazer a licitação, contratação e de 87 

executar o projeto conforme está descrito no plano de referência e usando o critério de 88 

comunicação, visto que é uma ação importante para o comitê e para a Bacia como um 89 

todo, promovendo o trabalho de divulgação e também de diagnostico, prognostico e 90 
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educação ambiental no território. Apresentou a proposta e as etapas elencadas para 91 

cada ano, com metas físicas a serem atingidas e executadas. Esclareceu que o contrato 92 

será de um ano e poderá ser prorrogado por mais um. Ao finalizar, Sr. Bassi questionou 93 

a duração da avaliação do contrato de gestão e foi esclarecido que os recortes do MOP 94 

trazem essa ação contínua até 2027, porém é decisão do comitê avaliar esta ação até 95 

2027 ou escolher outra. Sr. Luis Paulo comunicou a importância deste plano de 96 

comunicação, procurando promover a visibilidade para os recursos hídricos. Destacou 97 

o trabalho significativo que está sendo produzido pela equipe do comitê e vem sendo 98 

muito elogiado em eventos. Todos concordam e a pauta é encerrada.  99 

6-Aprovação da Resolução do Programa Anual de Atividades e Desembolsos 100 

para o ano de 2024; 101 

Sr. Luis Paulo iniciou apresentando a pauta e relembrando sobre a oficina PAAD 102 

acontecida na ESEC Tamoios, destacando que o CBH-BIG foi o único comitê do Rio de 103 

Janeiro a planejar uma oficina. Sr. Gabriela iniciou a apresentação, comunicando que 104 

esse ano mesmo tendo sido feito às pressas, considerou um plano estratégico norteador 105 

e facilitador ao comitê, e que de 2024 ficará melhor ainda. Comunicou que não era de 106 

obrigatoriedade ser aprovado em resolução, mas a equipe da AGEVAP considerou 107 

melhor. Leu a resolução e explanou a atividades associadas e os recursos previstos, 108 

considerando que muitas ações eram apenas de articulação e não promovem 109 

desembolso, mas que não deixam de ser importantes para a Bacia. Sr. Giovanetti 110 

apontou sobre não poder ser executada nenhuma ação que não está prevista na PAAD, 111 

mas que a PAAD pode ser alterada e questionou como funcionará essa alteração, e lhe 112 

foi respondido que a alteração aconteceria de forma simples em uma plenária. Foi 113 

proposto pelos membros de se ter uma garantia extra de desembolso para situações 114 

inesperadas e de desastres e foi esclarecido por Sra. Gabriela que a resolução 115 

apresenta uma linha de serviço de suporte ao comitê e secretaria executiva justamente 116 

para tais situações. Foi apontado como um possível ponto de pauta para a próxima 117 

plenária. A resolução foi aprovada e foi solicitado pelos membros a inclusão de uma 118 

estratégia de atuação do CBH-BIG na Banqueta, após discussões oriundas de outras 119 

reuniões. Foi informado por Sr. Antonio que o valor previsto e aprovado anteriormente 120 

para a contratação do plano de comunicação foi alterado devido a mudanças de valores 121 

da tabela DNIT, alterando o valor em mais ou menos 9 (nove) mil reais. Todos aprovam. 122 

Foi comentado por Sr. Vitor que a resolução estabelece uma quantidade limite de 123 

reuniões e que essa quantidade foi respeitada e segue a mesma para o próximo ano. A 124 

pauta é encerrada.  125 

7-Apresentação sobre o Cadastro de Usuários de Água (INEA); 126 

Sr. Luis Paulo iniciou convidado Sr. Marcio Franco para realizar a apresentação. Iniciou 127 

se apresentando e a Sra. Renata Teixeira, colaboradora do INEA que agora faz parte 128 

da equipe do Serviço de Apoio ao Sistema Estadual de Recursos Hídricos, que está 129 

ligado com o monitoramento do Contrato de Gestão. Agradeceu ao Sato, ao Comitê e 130 

parabenizou o projeto Bacia Escola. Comentou que faria uma apresentação rápida e 131 

introdutória pelo fato de o sistema em que é realizado o cadastro ter sofrido uma invasão 132 

hacker e a equipe responsável pelo cadastro ter sido toda remodelada. Explanou o fluxo 133 

de regularização da água, o acesso ao CNARH, e a diferença entre os termos “Uso 134 

Insignificante” e “Declaração de Inexigibilidade”. Foi comentado sobre a dificuldade em 135 

relação ao grande número de usuários aguardando o cadastro e como isso afeta a 136 
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arrecadação da Bacia. Sr. Bassi explanou a necessidade de se promover um programa 137 

que mesmo com a Outorga em andamento, o usuário tivesse a necessidade de pagar 138 

pelo consumo. Sr. Marcio evidenciou que pelo sistema, só pode ser cobrado quem é 139 

outorgado e que está com planos para reduzir o tempo do sistema de licenciamento no 140 

estado. Explanou todo o processo de licenciamento na Baía da Ilha Grande e finalizou 141 

a apresentação. Foi comentado pelos presentes a necessidade de se pensar em uma 142 

maneira de aumentar a arrecadação da RH I e exigir a macromedição em pontos de 143 

captação de cada usuário com outorga. Foi esclarecido por Sr. Luis Paulo sobre como 144 

o INEA apresenta grande dificuldade com os pedidos de outorgas pendentes devido ao 145 

baixo nível de colaboradores para todo o estado do Rio de Janeiro. Sr. Luis Paulo 146 

desejou boas-vindas a Sra. Fernanda e solicitou que ela se apresentasse. Sr. Fernanda 147 

se apresentou e agradeceu por estar presente. A pauta é finalizada. 148 

8-Apresentação do Plano Municipal de Redução de Riscos de Desastres de Angra 149 

dos Reis 150 

Sr. Sato iniciou a apresentação comentando sobre a criação do projeto com a nova 151 

secretaria criada pelo Ministério das cidades. Explicou o que são os PMRRs, seu 152 

objetivo e a importância do projeto. Comentou que considerou importante apresentar na 153 

plenária pois a UFF foi convidada a elaborar este projeto juntamente com a Prefeitura 154 

de Angra dos Reis e a comunidade social, além de ser uma pauta já considerada pelo 155 

comitê, podendo considerar o CBH-BIG um participante na construção desse projeto. 156 

Foi comentado que a UFF foi convidada a realizar o projeto para os municípios de Angra 157 

dos Reis e Niteroi, e contará com a participação simultânea de órgãos públicos, a 158 

comunidade social e também de estudantes e universitários.  Explanou o cronograma e 159 

comentou que devido aos últimos acontecidos no município de Angra o projeto foi 160 

adiado por um mês, com planejamento para início em abril de 2024. Explanou as etapas 161 

e os mapeamentos feitos. Finalizou a apresentação e agradeceu a atenção dos 162 

presentes. A pauta é finalizada.  163 

9-Assuntos Gerais; 164 
Sr. Luis Paulo Informou que serão distribuídos brindes que eram para ter sido entregues 165 

no ENCOB para os membros ainda presentes na plenária.  166 

Sr. Sato solicitou ao Sr. Giovanetti que fizesse um esclarecimento sobre o andamento 167 

dos biodigestores a serem instalados pelo SAAE, visto que o bairro Retiro foi um dos 168 

escolhidos para a instalação e estavam presentes na reunião dois membros do NCS 169 

Retiro, comunidade de moradores do Bairro. Sr. Giovanetti esclareceu o andamento de 170 

cada um dos biodigestores. Foi comentado por Sr. Manuel a necessidade da criação de 171 

um conselho para a agilização do processo. Sr. Luis Paulo comentou sobre o 172 

andamento dos biodigestores em Ponta Negra. Sr. Manuel explanou que um dos 173 

questionamentos dos moradores é a falta de manutenção nos biodigestores devido à 174 

falta de uma pessoa qualificada para este serviço e a falta de ajuda técnica por parte do 175 

SAAE. Sr. Giovanetti esclareceu que o SAAE comunicou desde o princípio que não faria 176 

a manutenção dos biodigestores, mas colocou a equipe a disposição para a criação de 177 

um informativo para os moradores. Foi comentado pelos membros a facilidade de 178 

manutenção dos biodigestores escolhidos e que ele apresenta um manual. Sr. Sato 179 

colocou a UFF a disposição para trabalhar junto ao SAAE com objetivo de auxiliar os 180 

moradores do Retiro. Sr. Giovanetti agradece.  181 
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Sr. Tito fez um informativo sobre o projeto dos banheiros da Aldeia Araponga, 182 

informando que os banheiros já estão entre 70 a 90% finalizados, faltando as janelas 183 

que serão feitas com uma técnica de bambu reforçado, mas que para isso será realizado 184 

uma oficina em janeiro.  185 

Sr. Luis Paulo agradeceu a presença de todos e reforçou sobre a inscrição dos membros 186 

para o novo biênio que está por vir. Os presentes comentaram a necessidade de maior 187 

divulgação por parte do comitê, e Sr. Luis Paulo se colocou a disposição para divulgação 188 

nos canais de rádios do território. Solicitou a Sra. Amanda, estagiária de comunicação 189 

da AGEVAP, que se colocasse a frente e comunicou a todos que ela estava de saída. 190 

Agradeceu o trabalho feito ao comitê e solicitou uma salva de palmas a ela. Amanda 191 

agradeceu aos membros pelo reconhecimento e por ter tido a oportunidade de trabalhar 192 

com o comitê. A pauta é encerrada. Sr. Luis Paulo agradeceu a presença de todos os 193 

presentes e encerrou a reunião. 194 

 195 

 196 

 197 

 198 

 199 

(original assinada) 

_________________________ 

Luís Paulo do Nascimento (DAE) 

Diretor Presidente 
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